



## Informe de Misión Humanitaria – CR El Tejar, Chimaltenango, Guatemala Febrero, Marzo y Abril de 2025



Llegamos a principios de febrero a la casa de nuestros amigos Jilda y Alex, responsables de la asociación **Salud de Mi Tierra**, quienes como siempre nos recibieron con gran calidez y generosidad.

Nuestra labor humanitaria, que ya suma 17 años, ha sido posible gracias al constante y fiel apoyo de muchas personas. En primer lugar, a ustedes: amigos, miembros y afiliados, así como a quienes nos acompañan ocasionalmente durante eventos y actividades en Francia. A cada uno, ¡gracias de corazón!

Sobre nuestros hombros recae una gran esperanza. Dar y ayudar no es algo evidente ni sencillo. Cada año analizamos la evolución de la situación local para entender con precisión las necesidades de la población. Nuestro trabajo se inscribe en la ayuda humanitaria sostenible y a largo plazo. Esto no significa una asistencia indefinida, sino una ayuda que evoluciona, adaptándose a las realidades del terreno, con el objetivo de dar a Jilda y Alex las herramientas necesarias para alcanzar la autonomía en su labor.

En Guatemala, los centros de salud se clasifican en tres niveles de atención:

**Nivel Básico:** Atención primaria, servicios generales de medicina. Así era la situación de nuestros amigos hace tres años, cuando comenzamos a colaborar.

**Nivel Intermedio:** Mayor capacidad de diagnóstico y tratamiento, incluyendo la posibilidad de derivación a hospitales.

- **Caso 1: Clínica.** Seguimiento de pacientes que requieren la presencia prolongada del médico y enfermera. Se necesita una autorización clínica regular (“ASSOR”), emitida por el Ministerio de Salud. Este año, por ejemplo, atendimos a niños con sospecha de dengue (virus transmitido por mosquito).

## Caso 2: Encamamiento (hospitalización).



- Nuestro centro cumple con esta categoría. Por orden médica, los pacientes pueden permanecer de 24 a 72 horas o más, con enfermería 24/7 y médico de guardia nocturna. Atendimos a varios pacientes diabéticos con hiperglucemia severa (5–6 gr..)



- **Caso 3: Licencia Sanitaria.** Requiere autorización del Ministerio. Guardia médica 24/7. Actualmente disponemos de dos camas hospitalarias, un sofá para familiares, sala de descanso para enfermería de guardia, y cocina para preparar comida al paciente. Nuestro médico, Dr. Daniel López, está disponible permanentemente.



Consideramos importante explicar este funcionamiento para que comprendan la evolución de nuestro centro de salud y las razones detrás de la inversión en equipos hospitalarios (camas, cilindros de oxígeno, equipos de intubación, medicación de emergencia).

## ¿La ventaja para el paciente?

Los costos son mucho más accesibles en comparación con clínicas privadas. En los hospitales públicos, la atención es limitada: faltan camas, personal, medicamentos, y las esperas en emergencia pueden ser interminables. A menudo, los pacientes son enviados a casa a menos que su vida corra peligro. En nuestro centro, el paciente permanece hasta estabilizarse.

El número de pacientes varía cada día, por lo que es difícil proyectar cifras para 2026.



Mis clases de inglés y francés no tuvieron el mismo éxito que el año pasado, pero Juan fue clave con sus sesiones de electroestimulación. Uno de sus pacientes fue Pablo, un niño de 7 años con parálisis cerebral, segundo de tres hermanos. Nacido prematuramente a los seis meses, Pablo sufre trastornos neurológicos que afectan su movilidad, habla, audición y visión. Juan se involucró profundamente y creó un vínculo muy especial con él. Su familia, especialmente sus padres y hermana mayor, demuestra una valentía admirable. La fisioterapia supone un enorme sacrificio económico, y esperamos que puedan continuar con el tratamiento.





## El vertedero y su comunidad

Volver al vertedero es reencontrarse con rostros conocidos, con los gritos alegres de los niños, los olores intensos y ese humo persistente que ahoga la garganta. Los abrazos de bienvenida son cálidos, aunque con los rostros nuevos todo es más tímido. Nos damos la mano sabiendo que, en poco tiempo, la confianza se establecerá.



Doña Lucía, encargada del lugar, ha perdido a su hermano y hermana en apenas tres meses. Una tragedia tanto emocional como financiera. Su silencio contrasta con la gratitud expresada por otras personas al vernos. ¿De dónde surge esa dificultad para comunicarse, cuando siempre responde a mis pequeños mensajes ?



Gracias a su apoyo, pudimos brindar a esta comunidad canastas de víveres. La atención médica y los medicamentos siguen siendo gratuitos para todas las familias del vertedero, como parte de nuestro compromiso. Aquí se aprende mucho sobre la vida y sobre la injusticia de algunas realidades.



*dona lucia*



### **Una tragedia nacional**

Un accidente de autobús cobró la vida de 55 personas. Las causas: exceso de velocidad, un vehículo de más de 30 años y 75 personas hacinadas. Los accidentes de tránsito son la segunda causa de muerte en Guatemala. La seguridad vial no se respeta y la policía permanece inactiva. Es difícil ignorar a los niños que regulan el tráfico en plena calle, expuestos al peligro por apenas unas monedas, o a los adolescentes de 13 o 14 años que trabajan como ayudantes de choferes en lugar de estar en la escuela.



### **Conclusión**

Nos quedamos con la riqueza de los momentos compartidos junto a Jilda y Alex, al Dr. Daniel López – un médico de gran humanidad–, los pacientes del centro de salud y nuestros amigos del vertedero.

**No medimos lo que damos, medimos lo que recibimos.**

**Gracias por su apoyo, donaciones y amistad.**

***FAURIE Jean-Jacques & Bibi Asociacion Solidarité Tierras Latinas Francia***